


ACTA No. 14/2022 

 

De la Sesión de Cabildo Abierto celebrada por la Corporación Municipal del 

Municipio de Santa Lucía, Departamento de Francisco Morazán, el día Miércoles  

25 de Mayo del Año Dos Mil Veintidós, en el  Salón del Centro CAIPC,   teniendo 

como hora de inicio las diez de la mañana con treinta minutos, contándose con la 

asistencia del Señor Vicealcalde Municipal ELY MOISES OCHOA GODOY quien 

presidió la sesión, en ausencia del Señor Alcalde Municipal JULIO ANTONIO 

AVILEZ MONCADA, quien solicito excusa por motivo de salud, y los Señores 

Regidores: GIOVANNI RIVERA BOCOCK, CRISTO MARIO SALGADO 

SALGADO, ROSIBEL NUÑEZ CARRILLO, LUIS EDUARDO VARELA GOMEZ, 

CARLOS ARMANDO BENDECK CERRATO, y MARVIN HUMBERTO WONG 

GONZALES. Que por el orden son Segundo, Tercero, Cuarta, Quinto, Sexto, y 

Octavo  regidor Municipal respectivamente. También se contó con la asistencia de 

Directores, Maestros, padres de familia de los diferentes centros educativos y 

representantes de Patronatos del Municipio.  Actuando como Secretaria Municipal  

SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO. En todo los cual se procedió de la 

siguiente manera: 

 

DESARROLLO 

 
1. Fue Debidamente comprobado el Quórum por La Secretaria Municipal.  

2. Fue elevada una invocación a Dios, por la Maestra  Argentina Aroca. 

3. El Señor Vicealcalde Municipal dio por instalada la Sesión y procedió a la 

apertura de la misma. 

4. La Secretaria Municipal procedió a la Lectura del Punto de acta donde la 

Corporación Municipal, aprueba la celebración  de Cabildo Abierto en fecha 

25 de Mayo de 2022 a las 10:00 a.m. en el salón del Centro CAIPAC.  

5. Fueron presentados los miembros de la Corporación Municipal.   

6. En uso de la palabra el señor Vicealcalde Municipal dio la bienvenida a la 

Corporación Municipal, así como a todos los miembros de la sociedad civil 

Directores, Maestros, Padres de Familia, y representantes de los diferentes 

Centros Educativos del Municipio, informando que el motivo del cabildo 

abierto, tal y como lo solicitaron las autoridades de educación, es conocer 

los avances que ha obtenido el municipio en el sector educativo durante la 

implementación del retorno a clases, después de haber pasado la crisis 

sanitaria del COVID 19. Hace manifiesto el compromiso del  señor Alcalde 

Municipal, de continuar apoyando el sector educativo, al igual que el Pleno 

de la Corporación Municipal, quienes están ahí para escuchar el informe que 

tienen preparado, así como cada una de las necesidades que hoy van a 



exponer.  Refiere que el pilar fundamental para que un municipio salga 

adelante es la educación y la salud, y ellos como autoridades están 

comprometidos con el sector educativo.  

 

7. Se le dio la palabra a la Licenciada Nirsa Osorio quien manifiesta su 

agradecimiento a la Corporación Municipal por atender el llamado para 

celebrar la sesión de cabildo abierto solicitada por el consejo municipal de 

educación. en esa oportunidad presenta el informe, a través de una 

presentación visual, de los resultados del antes y el después de la 

pandemia, en el sector educativo. Ellos han llevado a cabo un monitoreo de 

la matrícula de los años 2019 al 2022, y como conclusión principal, se ha 

visto una disminución en la matrícula de 251 alumnos, en los diferentes 

niveles educativos, y a causa de diversos factores entre los cuales se puede 

mencionar: La migración familiar, falta de merienda escolar, economía 

familiar, falta de útiles escolares, Trabajo Infantil,  y la presencia de 

Fundamor en la comunidad de El Chimbo, una fundación que atiende a 

niños con discapacidad y capacidades diferentes, y actualmente están 

matriculando alumnos, en los diferentes niveles educativos, sin contar con 

una plataforma, o ser un centro educativo registrado y autorizado.  Esto ha 

ocasionado que muchos niños queden fuera del sistema y no puedan ser 

promovidos de grado, al volver al sistema público, presentan deficiencias. 

Los padres los matriculan bajo información falsa ya que les prometen 

promoción de grado, y no lo han realizado, hasta donde se tiene 

conocimiento trabajan con Alfalibros, que es material para educar a adultos, 

y la supuesta promoción la hacen a través del Instituto de Educación por 

Radio IER.  Y muchos padres han denunciado ya que en muchos casos eso 

no se les ha cumplido. En virtud de lo cual solicitan el acompañamiento de la 

Corporación Municipal para que se tomen las precauciones y medidas del 

caso. Continua informando que el retorno a clases se ha realizado de 

manera gradual, eliminando la parte virtual, ya que en el sistema público 

este modo de enseñanza no ha dado buenos resultados, debido a que no 

todos tienen acceso a internet y a dispositivos que les permitan recibir 

clases.  En cuanto a las acciones que ellos han implementado para el 

retorno seguro a clases están: 1. Se ha realizado reuniones con los 

directores y Docentes para elaborar un plan de oferta educativa y un plan de 

retorno a clases, y la implementación de campañas de matrícula. 2. Se ha 

realizado gestión para la obtención de materiales de bioseguridad junto con 

la municipalidad, con fundación Terra, Visión Mundial y COPRUMH. 3 Se ha 

realizado un retorno gradual a los centros educativos, por grupos 

dependiendo la cantidad de alumnos en cada sección y nivel educativo. 4. 

Se ha realizado el monitoreo de vacunación, a docentes y alumnos a través 

del Centro de Salud Santa Lucía  y la Dirección Municipal de Educación. 5. 



A Través de la municipalidad se realiza la contratación del personal Docente 

y de servicio necesario para cubrir la demanda educativa. Aunque esta parte 

todavía necesita ser reforzada. 6. Se han realizado las readecuaciones 

curriculares con los maestros, se han realizado capacitaciones y se 

mantiene una matrícula continua, para que el niño tenga siempre acceso a 

la educación. 7. Se han realizado alianzas de mejoras educativas con visión 

mundial y fundación Terra, para reforzar el área de Español.  

En cuanto a las necesidades prioritarias y en común; en los diferentes 

centros educativos, aunque cada centro presenta otras necesidades además 

de las que expone a continuación.  

1. Reparación de los sistemas sanitarios 

2. Reparación del Sistema Eléctrico e Iluminación de las aulas 

3. Almacenamiento de agua potable 

4. Dotación de Equipo de bioseguridad 

5. Construcción y reparación de aulas de clases 

6. Dotación de útiles escolares a los alumnos necesitados y material 

didáctico.  

7. Gestión de espacios Psicosociales.   

 

 

8. Se dio el espacio para preguntas y respuestas habiendo una amplia 

participación de los presentes, quienes aprovecharon la oportunidad para 

agradecer el apoyo permanente que ha brindado la Municipalidad al sector 

educativo,  y quienes también, expusieron las siguientes necesidades:  

 

 La Señora Mercedes Triminio,  en representación de los padres de 

familia de la escuela José Cecilio del Valle, del Casco Urbano solicita:  

1. Mejoramiento del sistema eléctrico 

2. Brigadas de fumigación 

3. Reparación de ventanas 

 

 La Maestra Wendy Moreno, del Instituto Santa Lucía, modalidad a 

distancia solicita:  

1. Mayor seguridad en la zona del colegio ya que los alumnos son 

asaltados en el recorrido de la iglesia al colegio.  

 

 El profesor José Santos Bonilla, Director del centro básico Juan Lindo, 

de la aldea Zarabanda solicita:  

1. Realizar el seguimiento de los niños que no se están presentado a 

clases, siendo la mayor incidencia el trabajo infantil.  

2. Consulta que paso con el proyecto de construcción de dos aulas que 

fueron prometidas a su centro educativo, informa que antes de la 



pandemia, fueron a realizar mediciones, en varias ocasiones, pero al 

final el proyecto no fue construido, consulta ¿si se va a ejecutar, o los 

fondos fueron reasignados a otro proyecto o lugar?.  

3. Se defina el uso del Centro Comunal de aldea Zarabanda, ya que el 

espacio es insuficiente para atender la población infantil, y desde la 

corporación Municipal anterior se solicitó que se habilitara como aula, y 

esto no ha sido posible debido a que está siendo usado como bodega.-  

 

 La Profesora Delmi García de la Escuela 15 de Septiembre de nuevos 

Juncales,  solicita:   

1. Que cuando se realice la donación de mascarillas, estas deben ser 

funcionales, y a la medida, ya que les donaron unas de tela, y son 

demasiado grandes para los niños. La Licda. Nirsa Osorio, le aclara 

que la gestión la hizo la DME y la Alcaldía, pero fueron donadas por 

la secretara de Educación.  

2. Necesitan un Tanque de Agua 

3. Construcción del Cerco perimetral de la Escuela 

4. Se emita una ordenanza municipal donde se prohíba a las personas 

ingresar al centro educativo y utilizar la cancha. Ya que rompen la 

maya para ingresar cuando la escuela está cerrada.  

5. Que se mejore el acceso a la comunidad de Nuevos Juncales, con la 

reparación de la calle con maquinaria y material selecto. Los vecinos 

ya están trabajando en la construcción de cunetas.  

 

 El Profesor Hugo Martínez, director del Centro Básico Dionisio de 

Herrera, solicita:  

1. Construcción de aulas para atender la población estudiantil.  

2. Reparación de los baños, por personas que puedan hacer el trabajo, 

ya que la alcaldía mando a personas hacer la reparación y dejaron 

los baños en peores condiciones y hasta una puerta quebrada, que 

tuvo que ser reparada por los padres de familia.  

3. Construcción de una bodega 

4. Tanque de almacenamiento de agua  

5. Coordinaciones con el sector Transporte, ya que han modificado los 

horarios y se tiene que despachar a los alumnos antes de la hora de 

salida para que no pierdan los buses.   

6. Ordenanza Municipal para los dueños de mascotas, especialmente 

de la comunidad de El Túnel, ya que los niños cruzan por varios 

callejones para cortar camino, pero en muchas casas los perros son 

bravos y están suelos y han mordido a los estudiantes, entonces 

tienen que dar la vuelta por toda la calle por temor a ser atacados por 

los perros.  



7. Gestión ante las instituciones presentes en el municipio como policía 

y bomberos ya que ha habido accidentes y se llama al 911 y a veces 

mandan unidades de Comayagüela, y no las presentes en la 

comunidad.-  

8. Se haga un cronograma de visitas para que se prioricen las 

necesidades de cada centro educativo y se les avise con 

anterioridad.  

 

 La Profesora Florinda Sauceda, Directora del Centro Pre básico Santa 

Lucía, solicita:  

1. Resolver el problema de espacio que tienen en el centro educativo, 

ya que es el más pequeño del municipio, las aulas son pequeñitas, y 

la matricula en el Jardín ha ido en aumento  y el espacio no es 

suficiente para atender la demanda de la población.   

2. Reparación del Sistema Eléctrico. 

3. Tienen problema con el ventilador de la cocina del Restaurante Tres 

Puntos,  ya que las grasas caen al tanque y les contamina el agua.  

 

 Maestro Josué Cuadra, Director de la Escuela Unión Centroamericana, 

solicita: 

1. Construcción de una Bodega 

2. La instalación de Balcones en las Ventanas  

3. Reparación de mobiliario  

4. Construcción de Cocina y una aula de computación 

 

 Lic. Alizeth Mejía, directora del Instituto Santa Lucía, solicita 

1. Se hagan las coordinaciones con la policía para que puedan brindar 

mayor seguridad no solo al colegio, sino a todo el municipio, ya que 

la inseguridad es un problema que afecta a todos. Y si se permite 

que la situación continúe, se le roba la tranquilidad a los vecinos y 

puede haber efectos negativos en el turismo.  

 

 La Profesora Deisy Elvir, de la escuela Feliz Horizonte. solicita: 

1. Tienen problemas de infraestructura ya que las dos únicas aulas son 

de adobe y están sumamente fisuradas y deterioradas, necesitan 

mantenimiento o reconstrucción. Con los padres han realizado 

algunas reparaciones pero no son suficientes ya que el centro 

educativo tiene muchas necesidades.  

2. Cerca Perimetral   

3. Bodega 



 La Señora Lilian González, presidente del Centro Pre Básico Eloísa 

Martínez de Caballero de Aldea el Chimbo. solicita:  

1. Fumigación 

2. retirar un tubo de aguas grises o canalizar esas aguas sucias, que 

caen al Kinder; de la casa de un vecino, que instalo esa tubería y no 

saben con qué autorización.  

3. Reparación de los Baños/Presenta solicitud por escrito entregada al 

señor vicealcalde municipal.  

 

 Eugenia Colindres Presienta de la sociedad de padres de Familia de la 

Escuela Marco Carias Reyes de Montaña Grande solicita:  

1. Solicita el cambio de ventanales ya que están tapadas con plywood. 

2. Iluminación de las aulas  

 

 Gladis Matute, Docente del Instituto Santa Lucía solicita 

1. Dentro de las incidencias no se mencionó la inseguridad y la falta de 

mototaxis, que impiden que los niños y jóvenes vayan a clases 

debido a las largas distancias que deben recorrer.  

2. Se tiene un grave problema con el agua potable en los centros 

educativos, se le debe prestar mayor atención al tratamiento del 

agua para evitar enfermedades en los estudiantes.  

3. En la medida de las posibilidades se habilite la clínica municipal 

Carlos Bendeck, ya que prestaba un gran servicio a los alumnos de 

la escuela y colegio y descongestionaba el centro de salud.  

4. Implementar la educación virtual, habilitando aulas tecnológicas en 

los centros educativos.  

 

 La Señora Karen Ortega, de la sociedad de padres de familia de Aldea 

Zarabanda, solicita:  

1. Que haya más acciones por parte de la Nueva Corporación 

Municipal,  en la solución de los problemas que se han expuesto, ya 

que cada año se hace la lista de las necesidades y solo quedan en 

papel, ellos como padres conocen las necesidades y lo que 

necesitan es una respuesta de las autoridades.-  

 

 La Maestra Cristelia Flores, de la Escuela Marco Aurelio Soto, de la 

Aldea Montañita El Edén, solicita:  

1. Una bodega. 

2. Existe una falla en la escuela que cada día se va abriendo más, 

solicita manden a una persona especializada que pueda dar un 



diagnóstico del problema y las posibles soluciones para evitar que 

siga.   

 

 La Licenciada Nirsa Osorio, concluye la participación, exponiendo que si 

bien es cierto existen muchas necesidades en cada centro educativo, 

también se debe reconocer el apoyo permanente que se recibe de la 

Corporación Municipal, ella propone que desde la Corporación Municipal 

se pueda nombrar una comisión, para hacer las visitas a cada uno de 

los centros educativos y se prioricen las necesidades. También solicita 

que a través de los patronatos e iglesias se les pueda hacer un llamado 

a la población para que los padres de familia que todavía no han 

matriculado a sus hijos, los motiven para que lo hagan. También hace 

un llamado a los maestros para que tengan cuidado a quien le abren las 

puertas de los centros educativos ya que hay una organización 

operando en Valle de Ángeles que anda promoviendo el libertinaje 

sexual en la población estudiantil. Reiterando el agradecimiento a la 

Corporación Municipal, a cada docente  y padre de familia por el apoyo 

brindado.  

 

 

9. En uso de la palabra el regidor Giovanni Rivera, menciona que han tomado 

nota de cada uno de los temas que han expuestos, y cada uno de esos 

problemas él los tiene identificados desde hace dos años. Expresa que 

necesidades hay muchas pero los recursos son limitados, pero se van con el 

compromiso de darle seguimiento, y hacer gestiones. Menciona que él no es 

maestro pero si catedrático universitario, y el considera que el resultado que 

se obtiene de los niños, depende mucho del estímulo que se les da,  y los 

niños necesitan ser retados para que no pierdan la motivación. Él está 

haciendo las gestiones con un grupo de compañeros y amigos de la 

empresa privada, para empujar un programa de becas para alumnos de 

excelencia académica,  él estará realizando visitas a los diferentes centros 

educativos, para premiar a los alumnos sobresalientes, para identificar y 

explotar estas habilidades, y que esto también sirva de motivación a otros 

estudiantes. Aclara que no es de parte de la alcaldía, ya que como lo 

menciono,  los recursos son limitados.-  

 

10. El regidor Cristo Mario Salgado en relación a lo expuesto por el Director de 

la escuela de Zarabanda, le informa que el Centro Comunal, es un salón de 

usos múltiples, es donde se hacen reuniones comunitarias, y fiestas para 

recaudar fondos de beneficio para la comunidad. Actualmente está 

resguardando algunos materiales. Si esta construido en terreno de la 

escuela, pero la edificación fue construida por los vecinos,  el considera que 



se puede reunir a la comunidad, y socializar, y consultar si están de acuerdo 

que se habilite como aula escolar.-  

 
11. El Regidor Eduardo Varela, agradece la presencia de las autoridades 

educativas, docentes, los padres de familia, y compañeros de corporación. 

Menciona que la educación es un derecho humano constitucional, y ellos 

como corporación, van a tratar de ir dando solución a los problemas en 

orden prioritario, haciendo lo humanamente necesario, para poder colaborar 

y buscar el camino, para que los niños que no han sido matriculados lleguen 

a los centros educativos. Ellos se comprometen como autoridad a darle 

seguimiento.  

 
12. El señor Vicealcalde Municipal informa que hay una comisión de educación, 

mediante la cual se le dará seguimiento a la problemática planteada,  se 

programaran las visitas a los centros educativos, para hacer un cronograma 

de ejecución por orden de prioridades, y según la disponibilidad financiera 

de la municipalidad, para ir dándoles respuesta a corto plazo. Informa que el 

señor Alcalde municipal ha tenido acercamientos con la Cooperación 

externa y ya está haciendo gestiones, para atender el tema educación,  y el 

tema de seguridad. Él está seguro que con el acompañamiento de todos, se 

ira avanzando y dando respuesta a todas estas necesidades.  Agradece 

nuevamente la presencia de todos. Dando por finalizado el cabildo abierto.   

 

13. No habiendo más que tratar se cerró la sesión siendo las 12:30 del 

mediodía, con la invitación a un refrigerio.-   
 
 
 
 
 
  
   JULIO ANTONIO AVILEZ MONCADA                               ELY MOISES OCHOA GODOY                                        

       ALCALDE MUNICIPAL                                                     VICEALCALDE  MUNICIPAL 
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       IRIS MARLENY GÓMEZ FERRERA                      MARVIN HUMBERTO WONG GONZALES. 
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SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO 
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